

論文題目　　広開土王碑文と東アジアの天下思想

氏　名　　権　　五暉（コン オヨブ）

広開土王碑は王の死去3年後にあたる414年にその子である長寿王によって建立されたもので、碑の4面には約1775字の銘文が記されている。その銘文は三部で構成されており、第一部では高句麗の建国由来と天帝の血統によって貫かれる王統譜を、第二部では広開土王が征討戦を通じて周辺国を王化させた勲績譚を、第三部では祖先陵を守る子孫に關した守墓制を語っている。

この碑文の中心となる第二部が広開土王の勲績を称えたことから、今までの多くの研究は、そこから同代の史実を読みとることに研究の焦点を置いた。しかし碑文には史実とは噛み合わない部分もあり、また王統譜や高句麗の建国譚についての記述もあることから、広開土王碑は史実を語ったというよりは、広開土王の勲績譚を媒介に王室の正統性を語ったテキストと見るべきである。

従来の研究は、碑文の「於是立碑銘記勲績以示後世」を便宜的に受け入れ、広開土王の勲績が記された第二部の部分に研究の焦点をあてていたが、それは碑文が神話と事実の接続によって構成されたことや、祖先と子孫を貫いた王統についてのべたこと及び碑文自体の論理によって成立したということを考慮していなかった点で、根本的な問題を抱える。

したがって、本論文では碑文が王統の正統性を確保するためのテキスト（天下の成り立ちや王統譜の由来をかたることで未来を保障するという意味での）であったという認識に基づいて、碑文を読み直していきたい。そのためには、天下において高句麗が絶対的な位置を占めたこと、天下の統治が天帝の子孫に限られたこと、周辺国的位置が朝貢によって決められたこと、高句麗が全ての交流を独占したことなどの意味を検討していくかなければならない。また碑文は有機的に結ばれた三部全体によって意味をなすということに注目すべきである。

そのため、本論文はまず第一章で、碑文の部分部分から史実を求める既存の研究から離れて、碑文 자체を読み解く立場を明確にした。

広開土王碑に関する研究は「倭」が登場する「辛卯年」条に集中していた。それは「辛卯年」条を『古事記』や『日本書紀』などの記述から、韓半島の南部が「倭」の「属國」であったとする日本側とそれを否定する韓国側の反駁でなっており、両国は碑文を自国に有利に読もうとした。碑文から読み出す結果は相反的であっても、その方法においては同じであった。

しかし、このような碑文理解は根本的な問題を持つ。端的に言えば、碑文の一部に囚われ、碑文全体を把握できていない。「辛卯年」条に集中する研究の流れを懸念して、全体を読み解くべきであるとの意見もあったが、それはあくまでも第二部に限られた全体であった。

部分が碑文全体の中で意味をなすことは、広開土王の征討に関する部分からも確認できる。広開土王の周辺国に対する征討は、碑文で「旧是」とする時点から高句麗の「属民」であった領域に限られており、それは周辺国の朝貢誓約によって終わる。そのため征討による領土の獲得はなかった。これは、第一部と第二部を通じて読んだ時に理解できることであり、第二部だけを部分的に読んでは碑文の理解から逸れることを示唆する。このように第一章では神話的に語った第一部と広開土王の勳績譚を語った第二部、祖先陵の守墓制を語った第三部を通じて読むことの意義について論じた。

次に第二章では、碑文全体を貫く王統譜の検討を通じて、天帝に繋がる子孫の正統性について考察した。碑文では「始祖鄒牟王から十七世孫広開土王」までを王統譜としたが、その前後に天帝と長壽王があることから、実際的には「天帝から長壽王」までの王統譜と見るべきである。碑文の理解はその全ての王統譜を引き受けた長壽王の立場を考えることから始まる。またこの王統譜の検討を通じて、碑文から歴史的な事実だけを読み取る研究方法の限界性を確かめることができる。

碑文において時間は「昔」と「旧」に区別されており、「昔」は建国以前の神話的な時間を、「旧」は高句麗の「天下」が構成された以後の時間を意味する。天地間の秩序が定立していなかった「昔」には、河伯のような地上神によって地上が統治されており、天地間の往来も自由であった。それは天帝と河伯女郎との神婚によって確かめられる。

そのような空間は、高句麗の天下が成立した「旧」の時点から変化し、地上は高句麗をとりまく、「碑麗」・「百殘」・「新羅」・「東夫餘」などの周辺国によって成立することとなる。高句麗を中心とした「天下」の完成である。その「天下」は鄒牟王の代に完成し、以後子孫による領土拡張はない。子孫はただ「天下」を継承し維持するだけであるが、王統譜を通じて祖先と子孫の同質性は保障されていた。また王統譜で中繼王が省略されたということは、その省略された中繼王をも含んで、天帝の血統が後世に継がれることを意味する。その王統を最後に継承するのが、当代の王、長壽王であった。

その面で長壽王は碑文において特別な位置を占める。長壽王は祖先王を継承する子孫王であると同時に、碑文を立てた現世の王でもあった。つまり長壽王は自らが構築させた王統譜によって自己確認をなしたのである。

このように第二章では、碑文が長壽王の正統性を確認するために構成されたテキストであったことを確認した。

第三章では、高句麗の天下と、その圏外勢力として登場する「倭」と存在自体が無視された中国の持つ意味について考察した。

碑文の天下は高句麗とその周辺国によって構成され、周辺国は朝貢の義務を持つ。したがって、高句麗に朝貢しなかった「北扶餘」・「任那加羅」・「安羅」・「肅慎」は国というよりは周辺国に含まれる勢力とみるべきである。それに対して「碑麗」・「百殘」・「新羅」・「東夫餘」は朝貢を通じて高句麗の天下に参与しており、その面で周辺国と認められる。

朝貢はこの天下において、周辺国となる条件であるだけでなく、天下の秩序を維持するための方法でもあった。周辺国がこの朝貢義務を忠実に果す限り征討は必要のないものであった。また天下の全ての交流は高句麗を中心になされるべきで、百殘が「倭」と「和通」したことは、高句麗の天下秩序に叛いた行為であった。このように碑文の天下において周辺国は朝貢の義務を有し、高句麗以外の国と交流することは禁止された。

ここで問題となるのは、「倭」と中国である。碑文に一番多く登場する「倭」が朝貢しなかったことから、「倭」を高句麗と対等な国とする見方もあるが、それは高句麗を中心とする碑文の論理に背く。つまり碑文の論理に沿って見ると、「倭」は王化されるべき国ではなく、天下の圏外にある国であった。碑文の「倭」は華夷思想によって区別されるが、王化思想によって包摂されるべき対象ではなかったのである。

同様に碑文は実際には緊密な関係を持った中国を省略することで高句麗中心の天下を成立させた。中国の「天下」をモデルにした高句麗の「天下」に中国を登場させることや、独自性をもつ「倭」を認めることは、碑文の天下論理を崩すことになり、そのため碑文は中国を切り捨て、日本を天下の圏外にある国と見なした。

最後に第四章では、碑文の天下思想が、高句麗の獨創的なものではなく、中国のそれを真似たものであることを検討した。高句麗は中国を中心とした天下に、冊封を通じて参加し、

そこから学んだ世界観を国内に転用させ、広開土王碑の「天下」を構築したのである。

そのような天下思想は、同時代の「牟頭婁墓誌」や「中原高句麗碑」からも窺える。

当時、中国との冊封関係を通じて東アジアに参加した国は、中国の天下思想を以って自國の天下像を構築しようとしたのである。

「倭」の場合も、中国の天下思想を取り入れ、自国の「天下」を構築した。それは五世紀の鉄刀に銘記された「治天下」という文字が、中国ではない「倭」を中心とした天下を意味することから窺い得る。その天下を完成したのが、『古事記』・『日本書紀』であった。

以上のような分析を通じて、広開土王碑文が史実を語るためではなく、高句麗の正統性を確証するために構成された王室のテキストであることを明らかにした。碑文から史実を読み取ることは可能ではあるが、それが碑文の正しい理解とはならない。そのような見方は碑文そのものの論理から離れたもので、碑文とは別なものを生み出す。

碑文を理解するためには、まずそれが王統の正統性を語るためのテキストであったことを認め、それに基づいた読み方をすべきである。そのためには碑文の一部分ではなく、全体を貫く碑文の論理を見出し、碑文自体が語る世界に注目しなければならない。本論文はこうした碑文理解を提起したものである。